
2012年10月26日 星期五 统筹 胡田野 校对 王泓 版式 宋笑娟

体育新闻A24

巴西无脚天才朝圣巴萨

11 岁的巴西无脚天才少年加布里埃
尔，昨天实现了朝圣诺坎普的心愿。在巴
萨主席罗塞尔的陪伴下，他现场观看了巴
萨与凯尔特人之战，并为偶像梅西加油助
威。随后，巴萨全队在训练基地与加布里
埃尔亲密接触，巴西小天才还与偶像梅西
过招。 东莞

最新动态
哈否认祖尔菲亚改国籍

再过几天，赵常玲滞留中国的期限就
到了，由于没有中国国籍，她不能滞留，她
将离开中国返回阿拉木图。

据《哈萨克斯坦快报》昨日报道，哈萨
克斯坦举重协会秘书长塔普希尔否认祖尔
菲亚（赵常玲）和马内扎（姚丽）要改回中国
国籍和代表中国参赛，而是强调她俩只是
回中国休假。

在赵常玲回国后，各路媒体纷纷上门
报道，赵家人对此表示非常担心，他们怕过
度的宣传会使局面难以控制，甚至会令哈
萨克斯坦方面不给她参赛机会。

“那是她这么多年辛辛苦苦付出换来
的，她吃了多少苦，你们知道吗？这些都是
她应该得到的，也许会因为媒体的报道再
也得不到了……”赵常玲的母亲在接受采
访时表示。为哈萨克斯坦夺得奥运会冠军
后，赵常玲不仅得到了哈萨克斯坦总统的
接见，还得到了 20 多万美元的奖励，另外
还获得了一座位于阿拉木图的房子和一辆
丰田霸道越野车。 综合新华社等

WTA年终总决赛

李娜首战不敌小威
前晚，在 2012 年 WTA 年终总决赛红

组的比赛中，中国金花李娜0∶2不敌美国
选手小威廉姆斯。这是李娜职业生涯中
第二次以正式球员身份征战WTA年终总
决赛，接下来李娜还要与同组的头号种子
阿扎伦卡以及德国悍将科贝尔交手，晋级
半决赛前景不容乐观。

另外，由于两连胜俄罗斯姑娘莎拉波
娃成为首位进军四强的选手。 林峰

祖尔菲娅“变回”赵常玲有点难
她是中国人？外国人？谁说了算！

赵常玲将返回阿拉木图
参赛必须先恢复国籍

近日，在伦敦奥运会上代表哈萨克斯坦夺得女子53公
斤级金牌的举重运动员“祖尔菲娅”回到故乡湖南，恢复了
自己的中国名字“赵常玲”，并申请办理二代身份证。湖南
省体育局希望赵常玲能如期归队。赵常玲的出国和回国是
否符合规定？她的国籍能否一变再变？她是否有资格参加
明年全运会甚至将来代表中国队参赛？随着赵常玲回国消
息的传开，引发了一连串的质疑。

昨日，中国举重协会副秘书长李浩在接
受记者采访时表示，赵常玲被交流到国外，依
据的是她所属的湖南省体育局和哈萨克斯坦
举重协会所签订的合同。赵常玲是因为合同
到期按时回国，因此她代表哈萨克斯坦队参赛
以及如今回国是完全符合规定的。

针对大家对中国举重“养狼计划”的质疑，
李浩说，从未听说举重项目有“养狼计划”。但
2007年湖南省体育局准备向哈萨克斯坦输送
举重运动员，曾经过中国举重协会同意，是按
照当初双方签订的转会合同来办的。

据湖南体育局有关人士透露，赵常玲的户口
一直都在省举重队里，人事关系也一直在这里。
对此，一些人质疑，赵常玲一方面代表哈萨克斯

坦参加奥运会，另一方面她的名字依然在集体户
口中，她究竟是哈萨克斯坦公民还是中国公民？

“奥运会必须是具有本国国籍的运动员才
能代表那个国家参赛，赵常玲既然已代表哈萨
克斯坦参加奥运会，她肯定是具有哈萨克斯坦
国籍。”李浩说，“按照中国法律，不允许双重国
籍，我们将对此进行调查。”

如今虽然赵常玲已回到中国，但能否继续
参赛？对此，李浩表示，赵常玲取得参赛资格
的前提是能否恢复中国国籍，否则讨论一切都
没有意义。“有关赵常玲的合同是由湖南省体
育局和哈萨克斯坦举重协会双方签订的，放弃
哈萨克斯坦国籍和申请恢复中国国籍等事宜，
也将由湖南方面进行办理。”他说。

网民热议
咱们是不是太功利了

日前赵常玲的回国引发网络热议。一
部分网民对赵常玲的国籍提出了质疑。如
果赵常玲仍持哈萨克斯坦护照却申请办理
中国的二代身份证，这是否意味着她将拥有
双重国籍？有网民也提出，一些国际体育组
织规定，运动员只有一次更换国籍的机会，
且前提是未代表一国参加过国际 A 级比
赛。举重项目的运动员是否可以随意改变
国籍？就算赵常玲恢复中国国籍，她曾代表
哈萨克斯坦获得过奥运会冠军，还有资格参
加全运会或代表中国队参加国际大赛吗？

也有网民提出，当初为了实施“养狼计
划”把赵常玲等人送出去，现在人家拿了奥
运冠军，又欢迎他们回来，是不是太功利了，
是不是有违体育道德和奥林匹克精神？

对于赵常玲的回归所引发的舆论质疑，有
关专家在接受记者采访时表示，赵常玲如期回
国无可厚非，但通过这一事件，暴露出有关运动
员交流程序、政策等方面还需要进一步规范。

上海体育学院人文学院院长肖焕禹教

授认为，举重本身属于“小众项目”，而且由
于中国女子举重长期在世界上占据优势地
位，一些国家甚至准备放弃该项目。中国
将优秀选手或是有潜力的选手交流出国，
代表他国参赛，从长远看，对推广这项在世
界体坛上相对冷门的体育项目是有益的。

但肖焕禹表示，赵常玲回归引发如此多的
质疑，表明我国举重项目运动员交流的程序还
有待规范。国家体育总局人力资源开发中心
一负责人说，运动员交流在乒乓球、羽毛球等
项目中十分常见，他们的相关政策、转会费等
规定也很完善，举重是冷门项目，运动员交流
比较少，所以中国举协在这方面也比较缺乏经
验，将来应不断提高运动员交流的程序、政策
等环节的规范化程度。

肖焕禹还表示，自从19岁的赵常玲夺得伦
敦奥运会金牌以来，已经承受了很多的舆论压
力与公众质疑。实际上，无论是“交流出去”还
是“回归祖国”，都远非是赵常玲个人能够决
定的事情，因此社会应当给予她更多的尊重
与理解。

要和男选手同池竞技

叶诗文这次玩真的
据新华社电 国际泳联短池世界杯系

列赛(北京站)将于 11 月 2 日至 3 日在国家
游泳中心“水立方”举行，伦敦奥运会多枚
金牌获得者孙杨、叶诗文将双双参赛。今
年短池世界杯系列赛将比去年多设立两个
项目，分别为4×50米混合泳男女混合接力
赛和4×50米自由泳男女混合接力赛。

在伦敦奥运会上，叶诗文在女子混合
泳决赛中最后 50米冲刺的出色表现，创造
了堪比男选手的佳绩，也让这位小姑娘一
炮走红。国际泳联此次在短池系列赛上开
辟出“性别大战”的试验田，也让叶诗文和
男子游泳高手在一起比赛成为可能。

昨日，《中
国周刊》李佳蔚
透露，中国车手
马青骅将在明
年 出 战 F1 正
赛。

马 青 骅
1987 年出生在
上海。2012 年
对于马青骅而
言是转折性的
一年，就在9月7
日他参加了意
大利站的练习赛，成为第一位参加F1大奖赛
周末的中国车手。而两周后的新加坡大奖
赛，马青骅参加了第一次练习赛。对于自己
的未来，马青骅说道：“我的目标是成为真正
的F1车手，而不是过往云烟。” 穆勒

记者调查 赵常玲赴哈无关养狼计划

延伸阅读 专家：人才交流程序需规范


